



**DINERO**

*Una estrategia frente a ese dolor de muelas llamado Trump // Firmeza y prudencia // México debe superar su dependencia*

**ENRIQUE GALVÁN OCHOA**

**E**N EL ÚLTIMO momento, Donald Trump decidió no cerrar la frontera con México esta semana... pero la amenaza sigue. Dice que lo haría en un año, si no se detiene el flujo de migrantes centroamericanos. ¿Qué estrategia debería seguir el gobierno mexicano ante las amenazas de Trump?

**Metodología**

**ENVIAMOS LA PREGUNTA** abierta a quien quiso participar en el sondeo vía Twitter, Facebook y El Foro México. Participaron 2 mil 101 personas. De Facebook: 209, de Twitter: mil 448 y de El Foro México: 444. En seguida algunas opiniones.

**Twitter**

**EN ALGUNO DE** los dos gobiernos debe haber la prudencia y en este caso es del gobierno de México, el gobierno de Estados Unidos (EU) tira los dardos y el de México los evade, cuando se le acaben los dardos a Washington entonces sí vendrá la respuesta congruente del gobierno de México.

@27Eduarmex

**FIRMEZA Y PRUDENCIA**, pero ya se necesitan resultados para dejar de depender de EU.

@Anonimo2k1

**ACTIVAR EL GASTO** público y dejar que todos trabajemos. Así nadie se quiere ir a ningún lado. Las Pymes nos estamos ahogando.

@pperedo369

**MÉXICO DEBE REQUERIR** una solidaridad interna, una lealtad nacional para no verse solo y no caer en las provocaciones de Trump.

@bek\_querer

**EL GOBIERNO DE** México no tiene ninguna estrategia frente al de Estados Unidos y no puede tenerla (Washington tiene un poder sobre el país, a través del dólar y la deuda; a placer puede aumentar el precio de los alimentos y el combustible). La estrategia debió hacerse

en 1950. Hoy es tarde.

@GAERTHMEISTER

**Facebook**

**SOLICITAR A LOS** gobiernos centroamericanos que hagan algo por sus ciudadanos. Por ejemplo, fomentar empleos temporales en localidades expulsoras de migrantes. Que capaciten en oficios útiles a sus ciudadanos. Etcétera.

Salvador Gómez

**DESDE LUEGO QUE** Trump anda mal de la cabeza; es un peligro para México y el mundo. La mejor estrategia es evitar confrontaciones.

Eduardo Tepalt

**LA PRUDENCIA CREO** que es lo mejor. Y no caer en su juego. No engancharse con reporteros que hacen preguntas mal intencionadas.

María Vázquez Jordan

**SI ANTE CUALQUIER** comentario-amenaza de Trump, AMLO reaccionara, no le daría tiempo de gobernar. Trump es el Fox gringo.

Fernando Veloz

**APEGARSE A SU** propio plan de impulsar las actividades en este país, generando así productos que tengan valor agregado y muchos empleos bien pagados para los mexicanos, además de impulsar el desarrollo tecnológico en nuestro país, para dejar de depender de los productos estadounidenses... Por supuesto, seguir combatiendo la corrupción. Con esto estaremos combatiendo la migración, como solicita Trump. Pero no porque él lo ordene, sino porque es lo que se debe hacer para que nuestra gente no tenga que ir a buscar la vida en otro lugar, donde pasará penurias y será discriminada por su idioma, color de piel, etcétera.

Luis Aguilar Río

**LOS NECIOS SE** tragan sus propios dichos. EU no puede culpar a México de todo... Los grandes consumidores son ellos... y la pobreza es producto de su manipulación y venta de armas.

Connie Pérez

### El Foro México

**A EU, CON** su muro, le pasará lo que a los franceses con su Línea Maginot. Espero que los estadounidenses sepan qué pasó en esa muralla francesa.

Sergio Durán King

**ES UN MARRULLERO** Trump. Siempre busca la noticia escandalosa, por eso es pertinente ignorar sus amenazas. Ser firme y procurar evitar las afectaciones en lo económico, en la relación con las exportaciones y las importaciones.

Rosario Rivera

**CERRAR LA FRONTERA** afectará más la economía de EU por ser México sólo un engrane en las cadenas de valor de las ensambladoras gringas.

Mtro. Francisco Manuel Olvera

**LA ESTRATEGIA USADA** es correcta, AMLO entiende que para Trump el tema es electorero y que sus amenazas no pueden ser concretadas sin afectaciones hasta para el propio país del rubio rabioso. AMLO es un político con oficio. Debemos respaldarlo.

Martín Cerón Delfín

¿Qué estrategia debería seguir el gobierno mexicano ante Trump y su amenaza de cerrar la frontera?





# MÉXICO SA

## Otro tijeretazo al PIB //

### Jaloneo por migajas

**CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA**

**E**L GUSTADO JUEGO *Atínele al PIB* sigue su curso y ayer el Banco Mundial (BM) se sumó a los entusiastas participantes. Ya entrados en gastos, los clarividentes del organismo financiero multilateral (así se presume, aunque de *multi* no tiene nada, porque es dominado por los gringos) se animaron a recortar –por segunda vez en el presente año– su estimación sobre el crecimiento económico mexicano para llevarla de 2 a 1.7 por ciento.

**DE ACUERDO CON** sus cálculos, la tendencia se mantiene a la baja, “principalmente por las preocupaciones de los mercados por las señales un tanto contradictorias respecto del curso futuro de la política económica; las señales de la nueva administración (la de AMLO) han sido mixtas, y sólo el tiempo dirá qué orientación prevalecerá; mientras tanto, es probable que la incertidumbre relacionada con la política económica obligue al Banco de México a mantener una política monetaria restrictiva, lo que perjudicará el crecimiento” (*La Jornada*, Dora Villanueva).

**PARA EL ORGANISMO** financiero, “la incertidumbre relacionada con la política económica del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador ha llevado al Banco de México (BdeM) a mantener una tasa de interés de referencia elevada, lo que perjudicará el crecimiento; el país comienza el año con un crecimiento modesto, pero estable. Sin embargo, la tasa de política monetaria, fijada por el BdeM, actualmente en 8.25 por ciento, sigue estando entre las más altas de las economías de la región, lo cual refleja la necesidad del banco central de defender el peso, dadas las señales contradictorias de la administración actual respecto del futuro de las políticas económicas”.

**YA EN ENERO** pasado el BM *ajustó* su proyección económica para México en el emocionante juego de las cifras: la redujo de 2.5 a 2 por ciento, pero a su entender se quedó corta y ahora la reubica en 1.7, con ganas de que la tijera vuelva a ser utilizada. Lo mismo hizo en el caso de su estimación para 2020: de 2.4 en el primer mes del año a 2 por ciento en abril.

**EN LA OFICINA** presidencial se aferran a 2 por ciento de crecimiento en el presente año y a 3 por ciento en 2020, por mucho que la Secretaría de Hacienda no coincida –o al revés– con el entusiasmo de la primera. Lo cierto es que, en la kermés de las cifras, el número de participantes crece a paso veloz.

**EL CENTRO DE** Estudios de las Finanzas Públicas, de la Cámara de Diputados, tuvo la cortesía de anotar el número de participantes en *Atínele al PIB*. Hasta ahora suman nueve: Presidencia de la República, Secretaría de Hacienda, BdeM, Fondo Monetario Internacional, BM, Cepal, Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos, grupos de análisis y consultoría económica del sector privado nacional y extranjero permanentemente consultados por el BdeM, y el propio centro de estudios que se cita.

**EL ÚNICO PUNTO** de coincidencia de los *atimadores* profesionales –salvo en el caso de la Presidencia de la República– es que en 2019 el producto interno bruto mexicano no *crecerá* más allá de 1.7 por ciento (la cota más elevada, según cálculos del BM), aunque el descenso topará en 1.1 por ciento (de acuerdo con las bolas de cristal de la Secretaría de Hacienda y del BdeM). Los demás se mueven entre esas dos cifras.

**EN CUALQUIERA DE** los casos –si es que alguno de los participantes finalmente le atina al PIB–, las proyecciones no son alentadoras, pues proporciones como las estimadas por los nueve jugadores no alcanzan para absolutamente nada, aunque sí revelan que la economía nacional se mantiene anclada al sótano. Eso sí, la feria de cifras patentiza que en el jaloneo lo único que pelean son migajas de *crecimiento*.

## Las rebanadas del pastel

**PREMIO A LA** productividad para el sistema financiero que opera en México: tres décadas atrás (información del Departamento estadounidense de Justicia) *lavaba* 30 mil millones de dólares anuales; ahora (Santiago Nieto, jefe de la Unidad de Inteligencia Financiera de Hacienda) *limpia* cerca de 50 mil millones.